



*Inventer ensemble  
Un devenir commun*

# Amitié Sud-Nord

Revue de l'Association pour la formation  
en développement humain



Janvier 2023 N° 70

## EDICOM

**Quelle bonne nouvelle :**

### **Naissance et défis du RESEAU ASFODEVH INTERNATIONAL**

Lors de l'Assemblée Générale de septembre 2022, six Associations Nationales - **Bénin, Burkina Faso, France, Congo RDC, Tchad, Togo** - ont décidé d'unir leurs forces en se rassemblant pour créer le **RESEAU ASFODEVH INTERNATIONAL**. Cette idée est née du constat de l'inactivité et du retrait de certains pays de l'ASFODEVH. Une réflexion avait été menée depuis 2019 et a abouti à la constitution de ce réseau lors de l'AG en France.

Cette AG a été l'occasion pour les participants de se former sur des thématiques précises en lien avec les activités de leurs pays respectifs - *la permaculture et la terre vivante, les différents usages du soleil déclinés sous forme de cuiseur et de four, la conserverie, et le recyclage du bois de menuiserie* - et de réfléchir aux projets et programmes futurs.

La force des grandes idées exprimées a permis un partage très riche d'expériences vécues dans chaque pays.

Les travaux de l'Assemblée Générale constitutive ont conduit à la mise en place d'un Conseil d'Administration représentant tous les pays membres. Le Burkina Faso a été désigné comme siège du réseau avec l'élection de sa Présidente Mme Salmata Sonia OUEDRAOGO.

**Sonia S. OUEDRAOGO**

Présidente ASFODEVH INTERNATIONAL

..... Suite page 3

## SOMMAIRE

Page 1

- Recréation de notre association

Pages 2 et 3

- Impressions d'AG Paris

Page 4

- Centre Zinvié au Bénin  
- ASFODEVH06 et JRS  
- Messages ASFODEVH International

## RECREATION DE NOTRE ASSOCIATION



La vie d'une association est comparable à celle d'un être vivant. Un être naît, vit et meurt. De la même façon, dans le cas d'une association, on peut observer le même cycle de vie. Par ailleurs, la personnalité morale que revêt l'association, lui confère une longévité relativement plus longue. L'Association pour la Formation en Développement Humain, créée dans les années 1990, a connu des heures de gloire, mais, à d'autres moments, des périodes moins luxuriantes. Quoi de plus normal ? dirait-on, si l'on considère ce qui a été dit plus haut !

Notre association a pu sortir de sa léthargie en septembre 2022 par la tenue effective de son Assemblée Générale tenue à Paris. Cette opportunité a permis à de nombreux pays, en présentiel ou en ligne, de vivre quelque chose d'inédit. En effet, rien ne présageait du bon aboutissement de cette réunion en France tant les pays africains invités ont connu des fortunes diverses à cause des procédures d'obtention des visas. Mais voici que six d'entre eux ont pu effectuer le déplacement et ont conjugué leurs efforts avec l'équipe dynamique de ASFODEVH France, pour permettre le bon déroulement de cette assemblée. Félicitons ici Brigitte de PANTHOU, aidée de personnes tout aussi engagées qu'elle, pour l'organisation de cette très importante réunion tenue pour la première fois hors d'Afrique.

Les délégués des AN y ont connu des moments de forts instants d'échanges, de partages, de formation, de réseautage, de découvertes, d'inspiration, de communion...

Au cours de la première journée, les AN ont rappelé ce qu'elles vivaient dans leurs pays et leurs réalités actuelles. Avec franchise, les uns et les autres ont dépeint des situations qui, pour la plupart, avaient des points communs. La vie associative dans les pays africains a connu des fortunes diverses à cause de nombreux départs de membres, du découragement des membres d'équipes dirigeantes, de l'absence de financements des projets, et de la difficulté à se maintenir « debout » en toute circonstance. Ce moment des échanges a concerné des personnes très compétentes ayant de très nombreuses années d'expériences. Il a été enrichissant par les solutions trouvées souvent pour encourager les équipes et les aider à se mettre debout. ASFODEVH, qui aide les autres à se mettre debout, avait besoin elle-même d'être « coachée ». Et cela devint réalité au regard des résultats acquis.

Le voyage d'étude en Normandie a été un temps fort qui a permis aux délégués de rencontrer des associations et des personnes très dynamiques et ouvertes à l'usage de technologies respectueuses de l'environnement. Ainsi ont été visitées des installations utilisant le soleil pour faire marcher un cuiseur ou un four, d'autres la permaculture



et enfin une conserverie. Tous, nous avons apprécié ces visites préalablement préparées par l'équipe de Caen. Tous les participants sont sortis très enrichis des partages et nous sommes repartis très inspirés, prêts à nous investir dans les transformations innovantes observées.

suite page 2

## IMPRESSIONS DE L'ASSEMBLEE GENERALE



L'assemblée générale ordinaire et celle constitutive ont été également des temps très forts de notre réunion. En effet, après une trentaine d'années de vie, ASFODEVH nécessitait impérativement une évolution. Ceci fut fait puisque notre association arbore désormais un nouveau visage : le **Réseau ASFODEVH International** est né. ASFODEVH est devenu un label et tous les pays devront envisager de se mettre au travail pour davantage s'ouvrir en vue de proposer plus de contenus, de savoirs et savoir-faire à nos cibles, et en étant toujours et encore ouvertes aux innovations.

La constitution d'une équipe qui gagne doit préalablement tenir compte de la valeur de chaque membre et de ce qu'il peut donner à l'ensemble de cette équipe. C'est dans cette perspective qu'ont été désignés des hommes et des femmes très volontaires et très engagés pour la bonne marche de notre association. Fait très remarquable, la présidente du réseau réside au Burkina Faso en la personne de Sonia OUEDRAOGO. Ce choix est porteur de tout un programme, car les Africains appartenant au réseau ont longtemps été coachés par leurs pairs de France et devront désormais être la locomotive qui devra conduire le train du développement jusqu'à la gare de la réussite. Le pari est pris par les membres du CA et les membres du bureau pour que, dans une franche collaboration, ASFODEVH reparte de plus belle et vive encore de longues années. Les vies données par les devanciers de cette association qui ne sont plus de ce monde devront constituer « la semence qui, si elle ne meurt, ne peut porter de fruits ».

Le retour à Dieu de la **pionnière Odile Bonte**, juste à la fin de notre assemblée générale, fut remarqué comme un signe impressionnant par tous les amis d'ASFODEVH et tous les associés. Odile, « **le baobab d'ASFODEVH** » s'en est allée au ciel munie des espérances du nouveau réseau. Ceci est un message fort pour nous les vivants ! Que, de là-haut, nos devanciers prient et intercèdent pour notre organisation qui a tant besoin d'inspirations et d'opportunités pour la meilleure réalisation de ces projets !



Georges OUEDRAOGO - AN Burkina Faso

**J'ai eu la chance de prendre part à l'AG de Paris en septembre 2022 pour le compte du Burkina Faso. Cette assemblée nous a offert l'opportunité d'un ressourcement et d'un raffermissement des liens d'amitié entre les membres de la prestigieuse Association de Formation en Développement Humain.**

**Le Burkina Faso abrite depuis les assises de septembre le siège du nouveau réseau, chargé de l'animation de la structure. Notre AN a compris les enjeux liés à un tel engagement et elle a entrepris de travailler pour la rapide reconnaissance officielle du réseau. Par ailleurs, il est envisagé d'effectuer la relecture des textes réglementaires de notre AN et de la redynamisation des AL.**

**Des projets sont en voie de réalisation au profit des scolaires à Bobo-Dioulasso et à Ouahigouya : par exemple, une contribution de notre AN à la lutte engagée contre la non-violence et la radicalisation de notre jeunesse exposée aux vellétés terroristes.**

**Des contacts ont été pris par notre AN pour étendre son partenariat à des organisations de base au plan national. Une mission a conduit Sonia et Georges vers ces partenaires potentiels.**

Georges OUEDRAOGO - AN Burkina-Faso

## Qu'avez-vous pensé de l'AG 2022 ?

**Aboutissement :** enfin nous avons pu nous retrouver avec 6 pays présents - **sur place ou en visio** ! La dernière AG en présentiel remontait en août 2015 au Togo...

**Soulagement :** l'organisation de cette AG nous a réservé quelques mauvaises surprises, refus de visa, changement d'horaires de vols..., mais, finalement, nous y sommes arrivés !

**Fidélité :** l'AN France compte parmi ses membres de fidèles soutiens qui renouvellent chaque année leur engagement auprès d'ASFODEVH. C'est, entre autre, grâce à eux que nous avons pu mener à bien cette AG... mais nous apprécions aussi les nouveaux venus !

**Optimisme :** au cours de l'AG, les liens entre représentants des AN sont sortis renforcés, des contacts ont été noués avec d'autres organisations, cela rend optimiste pour l'avenir.

**Dynamisme :** la nouvelle organisation en Réseau va insuffler un nouveau dynamisme, porté par plus de partage d'informations, plus de communications grâce aux moyens modernes

**Engagement :** j'ai été frappée par les profils des représentants des AN Afrique, ce sont tous des personnes de grande valeur, très engagées dans le développement de leur pays respectif.

**Volonté :** cette AG a permis d'acter la volonté de l'AN France de passer le relais à l'Afrique, tout en restant en soutien pour les finances, la communication...

**Humain :** ASFODEVH n'existerait pas sans les femmes et les hommes qui la composent, chaque membre a son importance

**Comment vous situez-vous dans les nouvelles bases de travail que nous nous sommes données ?**

**Résolument au service de l'International**, c'est-à-dire en soutien aux projets qui seront décidés par le RAI

**Quels sont les projets d'avenir pour votre AN ?**

**Rechercher des financements** afin que les projets de formation prévus dans les pays africains puissent se réaliser.

Hélène GUERITAUULT – AN France

# D'ASFODEVH EN SEPTEMBRE A PARIS

Nous avons apprécié à juste titre la tenue de cette Assemblée Générale, puisque, pour des raisons diverses, il n'y a pas eu d'AG en présentiel depuis 2015. Ce fut une bonne occasion de belles rencontres, d'échanges entre les membres et de renforcement de capacités, notamment sur le thème retenu pour cette AG.

Nous avons pu constater, même avant notre arrivée, qu'un bon travail de préparation avait été fait. Et nous avons bien apprécié la bonne organisation, qui a permis aux participants de faire des visites pratiques. Nous ne pouvons pas oublier tout le travail réalisé pour arriver à mobiliser les moyens financiers qui ont permis une telle organisation. Les AN ont pu être ainsi redynamisées.

Nous avons déploré le fait que 4 participants de 3 pays d'Afrique n'aient pas pu obtenir leur visa pour participer en présentiel à ces grandes assises ; néanmoins nous avons vivement apprécié qu'il ait été possible d'organiser les AG électives par visioconférence, ce qui a permis aux « 4 absents » d'être « là ».

ASFODEVH connaît maintenant une nouvelle configuration voulue par tous les membres, ce qui la redynamise. En tant que membres du CA et des groupes de travail, nous nous sentons beaucoup plus impliqués à agir pour que notre organisation aille de l'avant. Nous allons élaborer un plan d'action annuel qui sera mis en œuvre et décliné semestriellement.

## Nos projets d'avenir pour notre AN ou AL peuvent s'établir sur quatre pôles :



- ◆ **Nous allons** travailler dans la même dynamique que le Réseau ASFODEVH International, en faisant la promotion des lampes solaires auprès de 100 ménages à Dapaong et dans 5 autres villages.
- ◆ **Nous allons** construire 100 foyers améliorés avec 100 ménages afin de diminuer la pression humaine sur nos forêts précaires et l'environnement dans 4 villages autour de Dapaong.
- ◆ **Nous allons** élaborer un Projet d'appui à l'installation des jardins scolaires dans 5 écoles, en valorisant les cultures endogènes, pour soutenir les cantines scolaires dans la perspective de maintenir la sécurité alimentaire.
- ◆ **Nous allons** recycler les résidus de charbon en briquettes de charbon.

**Martine SINANDJA – AN Togo**

**Edito : Suite de la page 1**

### Les perspectives de notre réseau :

- ❖ Travailler en concertation avec les AN de tous les pays membre du RAI - **Réseau ASFODEVH International**
- ❖ Mettre l'accent sur les recherches de subventions, en commun mais aussi dans chaque AN, pour les projets et programmes, afin d'optimiser les chances d'obtention de financements
- ❖ Tenir des réunions régulières à distance pour le bilan des activités du Réseau
- ❖ Suivre le chronogramme annuel d'activités élaboré et adopté par tous
- ❖ Redoubler de volonté continue d'engagement, de coopération et de disponibilité pour tous les responsables des AN
- ❖ Prioriser les grandes orientations exprimées lors de l'AG dans la mise en œuvre des activités
- ❖ Impliquer et responsabiliser tous les membres pour les prochaines années.



Un grand merci au **CCFD** qui a cru en nous. En 2016, il nous avait octroyé une subvention de 10.000 €, pour réaliser 4 missions dans des AN africaines et une participation pour une AG. A cause de la situation politique, l'AG de 2019 a eu lieu en visio conférence, et c'est donc celle de 2022 qui a été subventionnée.

Notre reconnaissance s'exprime à tous les partenaires qui ont contribué, de près ou de loin, au meilleur déroulement de cette Assemblée Générale, ainsi que toutes nos félicitations aux membres de l'ASFODEVH France pour l'organisation et la belle réussite de cette rencontre.

**Un vibrant hommage à Odile BONTE, la pionnière de l'ASFODEVH,  
qui nous a quitté juste après la fin de cette AG.  
Elle reste à jamais dans nos cœurs !**

**VIVE LE RESEAU ASFODEVH INTERNATIONAL  
ET VIVE TOUS SES MEMBRES !**



## Assemblée Générale des 24 et 25 septembre 2022 à Paris

Cette Assemblée Générale s'est bien déroulée dans l'ensemble. Elle a favorisé la participation effective de tous les représentants des AN en présentiel, comme en ligne sur Internet. La journée de rencontre entre les Associations Nationales a permis au Bénin de rencontrer son partenaire « Talents et Partage » avec lequel il a échangé sur les perspectives d'actions en commun. Les représentants du Bénin ont été très inspirés par la visite des projets solidaires comme la conserverie de Bernay, l'exposé sur la permaculture et les différentes possibilités d'utilisation du solaire.

### 1. Nouvelles bases de notre travail en commun

Devenue Réseau, ASFODEVH s'est donnée de nouvelles bases de fonctionnement adaptées à son nouveau statut. ASFODEVH Bénin approuve la nouvelle méthode de travail et souhaite que chaque AN apporte sa contribution effective à l'atteinte des objectifs du Réseau ASFODEVH International. Grâce à la visio-conférence, le Réseau a déjà relevé certains défis, notamment la participation de tous à l'AG et à la réunion d'étude du Chronogramme de la Présidente qui a pu se tenir en ligne.

### 2. Projets d'avenir pour notre Association Nationale et la recherche de financements pour ses projets :

- ◆ Projet de construction d'une Conserverie à Zinvié
- ◆ Extension du projet « Forêt bleue », avec la diversification de la plantation de plants essentiels
- ◆ Projet d'autonomisation des enfants en situation difficile de Zinvié
- ◆ Projet de formation professionnelle avec « l'école de deuxième chance »

*Luc DAGA et Gustave GBAGUIDI – AN Bénin*



Famille ASFODEVH à Caen



## NOUVELLES DU CENTRE ZINVIÉ au BÉNIN

Le centre de Zinvié est le fruit d'un partenariat entre ASFODEVH 06 des Alpes Maritimes France et ASFODEVH-Bénin, partenariat mis en œuvre depuis 2015. Il comprend un terrain et quelques bâtiments situés à une quarantaine de kilomètres au Nord de Cotonou et a pour nom « Centre de Formation pour le Développement de l'Initiative Entrepreneuriale » CEFODIE

### Le projet Forêt Bleue : rapport mi - parcours 2022 de Luc DAGA

**Organisation pour une croissance normale des fruitiers :** Un nouveau point d'eau est installé le 11 juillet 2022 pour faciliter l'arrosage. Il est situé dans la zone de concentration des fruitiers.

**Traitement des jeunes plants :** Le premier traitement des jeunes fruitiers a eu lieu un mois après leur mise en terre. L'opération a consisté à la pulvérisation de toute la végétation du centre avec une mixture réalisée avec les feuilles et les graines de Neem.

**Enrichissement du sol :** Matthieu a procédé au premier enrichissement du sol en juillet. Il a utilisé à cet effet les fientes de poulets. Ensuite il a fait le paillage autour de chaque fruitier.

**Récapitulatif :** Le dernier projet de Feu Odile BONTE, dénommé « Forêt Bleue », démarré à Zinvié en juin 2022 se déroule normalement. Le financement mis en place est exécuté tel que prévu. Aujourd'hui, deux nouveaux plants ont été ajoutés au projet « Forêt Bleue » grâce au partenariat avec le Père Léon et ses collègues. Il s'agit du Noni et du Moringa. Le centre a pour ambition d'étendre le projet à d'autres espèces végétales sur un espace plus grand.

### Informations sur le centre CEFODIE :

- ◆ Le Restaurant Bar du centre 'Asfo bien être' continue de fonctionner malgré l'installation à proximité (moins de 500 m) d'un nouveau bar restaurant plus grand.
- ◆ Le maraîchage continue et on produit en priorité les légumes. La culture de maïs est faite au milieu des jeunes fruitiers pendant la saison de pluie. Il y a toujours au centre de la citronnelle, des cocos, de la papaye et du moringa. La commercialisation n'est pas évidente mais progressivement la population découvre le centre et ses produits.
- ◆ Le centre continue de faire des jus selon la disponibilité de la matière première. Il y a des jus de mangue, de papaye et de la sauce tomate. Tout dernièrement des boissons de bissap sont réalisées.

*Luc, Anne, Honoria et Pierre-Marie*

Lien pour la brochure de Zinvié : [http://www.asfodevh.net/joomla/images/DEPLIANT\\_CEFODIE\\_ZINVIE\\_mai\\_20.pdf](http://www.asfodevh.net/joomla/images/DEPLIANT_CEFODIE_ZINVIE_mai_20.pdf)

## ASFODEVH 06 : Stages de demandeurs d'asile

Dans le cadre du programme Welcome, mis en place par JRS, ASFODEVH 06 contribue à l'aide de stage offerte aux demandeurs d'asile. Leur assurance civile à la MAIF est avancée par ASFODEVH 06. En 2022, **six nouvelles conventions** de stage ont permis aux demandeurs d'asile d'effectuer un stage. Ce qui fait un total de 11 depuis 2020. Parmi les entreprises qui ont signé la convention, on peut citer : les artisans d'Auteuil, entreprises de maçonnerie, de métallurgie et EHPAD dans la région de Nice. A la suite de ces stages quatre offres d'embauche ont été proposées aux stagiaires après que leur demande d'asile a été accordée par l'OFPPA.

**Anne VILLENEUVE-BAYART et Pierre-Marie ANDRE - ASFODEVH 06**



ASFODEVH 262 Chemin des Cambreniers 06140 VENCE

Tél. : 0033 (0) 02 31 82 17 35 - E-mail : [brigittepanthou@gmail.com](mailto:brigittepanthou@gmail.com) - Site : <http://www.asfodevh.net>

Photos : ASFODEVH - Mise en page : Maria ANDRE